

## **PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI**

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis dengan judul Peranan K.H. Abdul Halim Dalam Mengembangkan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962. Sebagai syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Humaniora (S.Hum) yang diajukan pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil perbuatan plagiat atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik lain sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 27 September 2018

Materai 6000

**YUNANTO EKO NUGROHO**

**NIM :133500342**

## ABSTRAK

Nama: **Yunanto Eko Nugroho** , NIM: **133500342**, Judul Skripsi: **Peranan K.H. Abdul Halim Dalam Mengembangkan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962**, Jurusan: Sejarah Peradaban Islam, Tahun 1440 H/ 2018 M.

Pada tahun 1952, setelah tujuh tahun pasca kemerdekaan Republik Indonesia banyak terjadi perpecahan khususnya dalam organisasi-organisasi masyarakat karena banyaknya perbedaan ideologi yang dianut oleh masing-masing organisasi. Akan tetapi dalam perpecahan itu justru terdapat dua organisasi yang melakukan fusi karena memiliki asas dan tujuan yang sama untuk perkembangan umat Islam, yaitu Perikatan Ummat Islam (PUI) pimpinan K.H. Abdul Halim dan Persatuan Ummat Islam Indonesia (PUII) pimpinan K.H. Ahmad Sanusi. Dalam fusi kedua organisasi tersebut, K.H. Abdul Halim adalah salah satu orang yang memiliki peranan penting dalam terbentuk dan berkembangnya organisasi sosial-keagamaan Persatuan Ummat Islam (PUI).

Berdasarkan latar belakang di atas, maka rumusan masalah dalam skripsi ini adalah: 1) Bagaimana Riwayat Hidup K.H. Abdul Halim?, 2) Bagaimana Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962?, 3) Bagaimana peranan K.H. Abdul Halim dalam mengembangkan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962?.

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui: 1) Riwayat Hidup K.H. Abdul Halim, 2) Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962, 3) Peranan K.H. Abdul Halim dalam mengembangkan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962.

Dalam penelitian ini penulis menggunakan metode penelitian sejarah yang diusung oleh Kuntowijoyo, yakni: 1) Pemilihan Topik, 2) Pengumpulan Data (Heuristik), 3) Verifikasi (Kritik), 4) Interpretasi, 5) Historiografi.

Berdasarkan penelitian yang telah dilakukan, dapat disimpulkan bahwa: K. H. Abdul Halim lahir pada hari Sabtu Pon, 25 Syawal 1304 H. / 17 Juni 1887 M, di Desa Sutawangi, kecamatan dan kawedanaan Jatiwangi, Majalengka. Ia memiliki garis keturunan dari kesultanan Banten melalui jalur ayahnya. Sedangkan dari jalur ibunya ia memiliki garis keturunan ke Panembahan Sebranglor, Demak. Dalam riwayat pendidikannya ia tidak hanya mempelajari ilmu agama dan Alquran di pesantren, ia juga belajar membaca dan menulis huruf Latin dan bahasa Belanda. Ia juga menulis beberapa karya salah satunya *Tarikh Islam*. Alasan terbentuknya PUI dan PUII adalah karena memiliki asas, visi dan misi yang sama. Dalam perkembangannya pada tahun 1952-1962 PUI memiliki peran yang cukup penting dalam sosial kemasyarakatan khususnya dalam bidang politik, bidang ekonomi dan bidang pendidikan keagamaan.



**FAKULTAS USHULDDIN DAN ADAB  
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI  
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN**

---

No : Nota Dinas  
Lamp : Skripsi  
Hal : **Pengajuan Ujian  
Munaqasyah**

Kepada Yth:  
Dekan Fakultas Ushuluddin dan Adab  
UIN SMH Banten  
Di –  
Serang

*Assalamu‘alaikum Wr. Wb.*

Dipermaiklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan mengadakan perbaikan seperlunya, maka kami berpendapat bahwa skripsi saudara **Yunanto Eko Nugroho** NIM: **133500342** yang berjudul **Peranan K.H. Abdul Halim Dalam Mengembangkan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962**, dapat di ajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian *Munaqasyah* pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab Universitas Islam Negeri (UIN) Sultan Maulana Hasanuddin Banten. Maka kami ajukan skripsi ini dengan harapan dapat segera dimunaqasyahkan.

Demikian, atas perhatian bapak kami ucapkan terima kasih.

*Wassalamu‘alaikum Wr. Wb.*

Serang, 03 November 2018

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Ahmad Sugiri, M.Ag**  
NIP : 19571212 198803 1 005

**Dr. Yanwar Pribadi M.A**  
NIP : 19780122 200501 1 002

**PERANAN K.H. ABDUL HALIM  
DALAM MENGEMBANGKAN  
PERSATUAN UMMAT ISLAM TAHUN 1952-1962**

**Oleh**

**YUNANTO EKO NUGROHO**

NIM: 133500342

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Ahmad Sugiri, M.Ag**

NIP: 19571212 198803 1 005

**Dr. Yanwar Pribadi M.A**

NIP : 19780122 200501 1 002

Mengetahui

Dekan

Fakultas Ushuluddin dan Adab

Ketua

Jurusan Sejarah Peradaban Islam

**Prof. Dr. H. Udi Mufradi Mawardi, Lc.M.Ag**

NIP: 19610209 199403 1 001

**Dr. Hj.Eva Syarifah Wardah, S.Ag, M.Hum**

NIP: 19720811 199903 2 009

## PENGESAHAN

Skripsi a.n. **YUNANTO EKO NUGROHO**, NIM: **133500342**, Judul Skripsi: **PERANAN K.H. ADBUL HALIM DALAM MENGEMBANGKAN PERSATUAN UMMAT ISLAM TAHUN 1952-1962**, telah diajukan dalam sidang Munaqasyah Universitas Islam Negeri (UIN) “Sultan Maulana Hasanuddin “ Banten pada tanggal 22 November 2018, skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Humaniora (S.Hum) pada Jurusan Sejarah Peradaban Islam (SPI) Fakultas Ushuludin dan Adab Universitas Islam Negeri (UIN) “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.

Serang, 22 November 2018

Sidang Munaqasyah,

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

**DR. H. Ahmad Sugiri, M.Ag**  
NIP. 19571212 198803 1 005

**N. Erna Marlia Susfensi, M.Pd**  
NIDN. 2001048701

Anggota,

Penguji I

Penguji II

**Zaenal Abidin, S.Ag, MSI**  
NIP. 19720317 199803 1002

**Dr. Hj. Eva Syarifah Wardah,**  
**M.Hum**  
NIP. 19720811 199903 2 009

Pembimbing I

Pembimbing II

**Dr. H. Ahmad Sugiri, M.Ag**  
NIP : 19571212 198803 1 005

**Dr. Yanwar Pribadi M.A**  
NIP : 19780122 200501 1 002

## PERSEMBAHAN

SKRIPSI INI PENULIS PERSEMBAHKAN UNTUK BAPAK TEGUH PRIYANTO DAN IBU MARYATI SEBAGAI TANDA BAKTIKU KEPADA MEREKA YANG SELALU MEMBERIKAN DUKUNGAN BAIK MORIL, MATERIL SERTA DOA KEPADA PENULIS SEHINGGA BISA TERSELESAIKAN KARYA INI. TANPA DUKUNGAN DARI MEREKA MUNGKIN TIDAK AKAN BERARTI APA-APA BAGI PENULIS.

SKRIPSI INI PENULIS PERSEMBAHKAN KEPADA PAMAN DAN BIBI YANG DI SUMATERA SELATAN, PAKDE DAN BUDE YANG DI JAKARTA, KEPADA ADIK SAYA HABIBUR RAHMAN, DAN SAUDARA SAYA YANG DI SUMATERA SELATAN, MBAK ANITA, DESI PARADILA, DA FEBI ARISANDY YANG MEMBERIKAN DOA MOTIVASINYA. TERIMAKASIH SEMOGA ALLAH SWT MEMBALAS KEBAIKAN KALIAN. AAMIIN

SKRIPSI INI PENULIS PERSEMBAHKAN KEPADA KEPADA TEMAN-TEMAN SPI A-B ANGKATAN 2013, KHUSUSNYA KEPADA TEMAN-TEMAN SEPERJUANGAN YANG BERNAMA ALDI AFIF, NABHANI, HABIBI MUIZ YANG TELAH MEMBERIKAN WAKTU LUANG, PIKIRAN DAN TENAGANYA DALAM MEMBANTU PENULIS MELAKUKAN PENELITIAN DI MAJALENGKA, CIREBON DAN JAKARTA. TERIMAKASIH SEMOGA ALLAH SWT MEMBALAS KEBAIKANNYA. AGUS NUR ALAM, MOHALGIN GAUROV, ASEP WAHYUDI, HAYATI ENY DAN KHAERUNISA YANG TELAH MENEMANI PENULIS DALAM PENYUSUNAN TUGAS AKHIR. TERIMAKASIH SEMOGA ALLAH SWT MEMBALAS SEMUA JASA-JASA KALIAN.

## MOTTO

وَمِنَ النَّاسِ وَالدَّوَابِّ وَالْأَنْعَامِ مُخْتَلِفٌ أَلْوَانُهُ كَذَلِكَ  
إِنَّمَا يَخْشَى اللَّهَ مِنْ عِبَادِهِ الْعُلَمَاءُ إِنَّ اللَّهَ عَزِيزٌ  
غَفُورٌ (٢٨)

”Dan demikian (pula) di antara manusia, hewan-hewan melata dan hewan-hewan ternak ada yang bermacam-macam warnanya (dan jenisnya). Di antara hamba-hamba Allah yang takut kepada-Nya, hanyalah para ulama. Sungguh, Allah Maha Perkasa, lagi Maha Pengampun”

(QS. Fatir: 28)

## RIWAYAT HIDUP



Penulis bernama lengkap Yunanto Eko Nugroho dilahirkan di Tangerang, Banten pada tanggal 15 Juni 1994, merupakan anak kesatu dari dua bersaudara dari pasangan Bapak Teguh Priyanto dan Ibu Maryati.

Jenjang pendidikan formal yang penulis tempuh adalah SDN Balaraja III di Kampung Kedaung, Kecamatan Balaraja, Kabupaten Tangerang 2001-2006, dan MTs Sunanul Husna lulus pada tahun 2007-2009, setelah itu melanjutkan ke MA Sunanul Husna lulus tahun 2010-2012 jl. Menjangan 4, Kelurahan Pondok Ranji, Kecamatan Ciputat Timur, Tangerang Selatan, kemudian pada tahun 2013 melanjutkan kuliah di UIN Sultan Maulana Hasanuddin “Banten” mengambil Jurusan Sejarah Peradaban Islam pada Fakultas Ushuluddin dan Adab.

Selama menjadi mahasiswa penulis pernah mengikuti organisasi eksternal kampus. Penulis bergabung di Himpunan Mahasiswa Tangerang (HIMATA) sebagai anggota tahun 2013.



## KATA PENGATAR

Segala puji beserta syukur penulis panjatkan kehadirat Allah SWT. Karena atas berkat, rahmat dan karunia-Nya penulis bisa menyelesaikan penyusunan skripsi ini. Shalawat seiring salam semoga senantiasa tercurahkan kepada baginda kita tokoh sejarah yang berpengaruh dalam sejarah Islam, yakni Nabi besar Muhammad SAW. Karena atas jasa beliau kita menjadi masyarakat yang beradab dan berilmu pengetahuan. Tidak lupa kepada keluarganya, para sahabat dan pengikutnya hingga akhir zaman.

Penulis menyadari bahwa penulisan skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Oleh karena itu penulis menerima dengan terbuka kritik dan saran atas segala kekurangan dan kekeliruan dalam penulisan skripsi ini. Namun demikian, penulis berharap dengan adanya skripsi ini mudah-mudahan dapat membawa manfaat bagi pembaca umumnya dan khususnya penulis.

Skripsi ini kemungkinan tidak dapat diselesaikan tanpa bantuan dari berbagai pihak, dengan itu Oleh penulis mengucapkan terimakasih yang sebesar-besarnya kepada:

1. Prof. Dr. H. Fauzul Imam, M.A., sebagai Rektor UIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten. Yang telah membina UIN “SMH” Banten dengan baik.
2. Prof. Dr. H. Udi Mufrodi Mawardi, Lc., M.A., sebagai Dekan Fakultas Ushuluddin dan Adab, Universitas Negeri Islam Sultan “Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah mendorong penyelesaian Studi dan Skripsi penulis.
3. Dr. Hj. Eva Syarifah Wardah, S.A.g., M.Hum., sebagai Ketua Jurusan Sejarah Peradaban Islam Universitas Negeri Islam “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, dan Hatta Raharja, M.A., sebagai Sekretaris Jurusan Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab. Universitas Negeri Islam “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten, yang telah memberikan arahan, mendidik dan memberikan motivasi kepada penulis.
4. Dr. H. Ahmad sugiri, M.Ag., sebagai pembimbing 1 yang sudah banyak memberikan nasehat, arahan dan saran-saran membangun selama proses penyusunan skripsi.
5. Dr. Yanwar Pribadi, M.A., sebagai pembimbing 2 yang sudah banyak memberikan nasehat, yang telah meluangkan banyak waktunya untuk membimbing penulis dan arahan, ilmu serta pengetahuannya yang semoga bermanfaat bagi penulis di masa depan.
6. Bapak dan Ibu Dosen Sejarah Peradaban Islam Fakultas Ushuluddin dan Adab serta Staf civitas akademika dan Karyawan UIN yang telah memberikan bekal pengetahuan yang begitu berharga selama penulis kuliah di UIN “Sultan Maulana Hasanuddin” Banten.

7. K.H. Kholid Fadlullah dan Hj. Fifi Alfiah yang telah meluangkan waktu untuk bisa melakukan wawancara bersama terkait judul tugas akhir penulis. Semoga Allah SWT membalas segala kebaikannya.
8. Asep Zaki selaku Pimpinan Pondok Pesantren Santi Asromo yang telah memberikan izin kepada penulis untuk bermalam dan berkunjung ke makam K.H. Abdul Halim.
9. Zulfahmi selaku Sekretaris umum Persatuan Ummat Islam beserta jajarannya yang telah memberikan informasi dan masukan dalam proses penyusunan tugas akhir.
10. Kepada kedua orang tuaku yang telah dukungan moril dan materil serta doa yang tiada hentinya kepada penulis, dari awal penyusunan sampai terselesaikannya tugas akhir ini. Semoga Allah SWT membalas semua kebaikannya, Aamiin.

Serang, 03 November 2018

Penyusun

**YUNANTO EKO NUGROHO**  
NIM : 133500342

## DAFTAR ISI

<b>PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI</b> .....	i
<b>ABSTRAK</b> .....	ii
<b>NOTA DINAS</b> .....	iii
<b>LEMBAR PERSETUJUAN</b> .....	iv
<b>PENGESAHAN</b> .....	v
<b>PERSEMBAHAN</b> .....	vi
<b>MOTTO</b> .....	vii
<b>RIWAYAT HIDUP</b> .....	viii
<b>KATA PENGANTAR</b> .....	ix
<b>DAFTAR ISI</b> .....	xii
<b>BAB I PENDAHULUAN</b>	
A. Latar Belakang Masalah .....	1
B. Perumusan Masalah .....	5
C. Tujuan Penelitian .....	5
D. Kerangka Pemikiran.....	5
E. Metode Penelitian .....	9
F. Sistematika Pembahasan.....	13
<b>BAB II RIWAYAT K.H. ABDUL HALIM</b>	
A. Latar Belakang Kehidupan K.H. Abdul Halim .....	14
B. Pendidikan K.H. Abdul Halim .....	15
C. Karya K.H. Abdul Halim .....	21

### **BAB III PERSATUAN UMMAT ISLAM 1952-1962**

A. Perkembangan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962 .....	26
B. Perkembangan Persatuan Ummat Islam Tahun 1952-1962 .....	39
C. Peran Persatuan Ummat Islam Dalam Sosial Kemasyarakatan di Jawa Barat.....	41

### **BAB IV PERANAN K.H. ABDUL HALIM DALAM MENGEMBANGKAN PERSATUAN UMMAT ISLAM TAHUN 1952-1962**

A. Peran K.H. Abdul Halim Dalam Bidang Politik.....	45
B. Peran K.H. Abdul Halim Dalam Bidang Ekonomi.....	47
C. Peran K.H. Abdul Halim Dalam Bidang Pendidikan Keagamaan .....	49

### **BAB V PENUTUP**

A. Keimpulan .....	51
B. Saran .....	54

### **DAFTAR PUSTAKA**

### **TRANSKIP WAWANCARA**

### **LAMPIRAN-LAMPIRAN**